

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, (in de Adm.)
Administración á Felipe Peña Cruz.

Subscripción trimestral: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

LA "COMMUNE,"

Hoy celebrarán los proletarios conscientes de todos los países, y cuantos con ellos trabajan por la implantación de un régimen social basado en la armonía de los intereses, la proclamación de la *Commune* de París.

Este acto no servirá solamente para recordar el heroísmo de los comunales parisienses, su abnegación y las aspiraciones emancipadoras que envolvían sus incompletas medidas, sino especialmente para hacer ver á los que van por senderos extraviados cómo aquel acontecimiento tenía sus raíces en la lucha de clases, en la oposición de los intereses de los explotados á los intereses de los explotadores.

Pudo nacer la *Commune* de los propósitos traidores de Thiers de desarmar al pueblo de París para mejor realizar sus planes reaccionarios; pudo ser origen de aquella memorable jornada la idea de recabar cierta autonomía para los Ayuntamientos; pero la consecuencia de lo uno ó de lo otro, el desarrollo que tomó lo que en su comienzo pareciera hecho de menos alcance, no deja duda de que fué un fuerte choque, un rudo encuentro entre los privilegiados de París y la masa explotada de aquella ciudad.

Lo indica el entusiasmo del primer momento de los obreros de la capital de Francia y el terror mostrado por los elementos patronales á raíz del alzamiento; lo dice también la actitud de todos los partidos burgueses prestando su apoyo á Thiers para sofocar el movimiento insurreccional, y la amplitud de criterio de los hombres que dirigían éste al aceptar en sus filas á todos los revolucionarios, fueran del país que fuesen; lo dice igualmente, y acaso con más elocuencia que nada, la saña, el odio, la idea de exterminio que dominaba en el campo burgués respecto de los insurrectos, y el temple, la abnegación, la grandeza de alma demostrada por muchos de éstos cuando se los perseguía, se los cazaba y se los fusilaba á montones.

Las luchas de carácter social revisten señales especialísimas, y ésas revistió la entablada entre el Gobierno de Versalles y el que funcionaba, en nombre de los trabajadores, en París.

Si las fronteras desaparecieron para los combatientes obreros, que admitieron en sus filas á los Leo Franquel y á los Domwrousky, desaparecieron también para los defensores de la burguesía, que aumentó Bismarck devolviendo los prisioneros franceses que tenía en su poder; como igualmente fueron borradas por el capitalismo internacional, que excitó al de Francia á hacer un duro escarmiento en los asalariados rebeldes, y por las simpatías mostradas por los obreros de todas las naciones hacia los que en París peleaban contra la casta explotadora.

Lucha de clases fué la empeñada por los obreros de la gran ciudad contra el Gobierno de los capitalistas, de los explotadores, y esa lucha, y los rasgos más salientes de ella, hay que ponerlos bien de relieve para que los obreros aprecien con exactitud aquella jornada y, sobre todo, deduzcan de la misma las lecciones que á su causa benefician.

¿Quiénes querían la *Commune*, quiénes simpatizaban por ella? Los oprimidos, los vejados y todos los hombres que aborrecían los privilegios sociales y contra ellos luchaban.

¿Quiénes la combatían, quiénes la odia-

ban, quiénes trabajaron por su caída ó la vieron con gusto? Todos los que vivían del sudor ajeno, todos los reaccionarios, todos los partidos burgueses, tanto los de la derecha como los de la izquierda.

Pues todo eso, al celebrar tan gloriosa jornada, hay que significarlo bien, hay que patentizarlo para que muchos esclavos del capital, comprendiendo dónde está su puesto, acudan á él y dejen de figurar en las filas de los defensores vergonzantes ó declarados del régimen del salario.

La semana burguesa.

A despecho de la obstrucción que dijeron iban á hacerle las minorías, sigue el excelso presidente del Consejo haciendo mangas y capirotos en ambas Cámaras y sacando adelante cuantos proyectos de ley tiene por conveniente.

Es verdad que esa obstrucción ha sido más que nada una de tantas comedias como allí se representan para satisfacción de la galería.

No de otro modo se comprende que haya sido una minoría monárquica, y no la republicana, la que ha mostrado más empuje en la obstrucción.

El mismo *Liberal* lo ha reconocido así, al lamentarse de la pasividad de sus correligionarios en los últimos debates y mostrar desconfianza en su conducta parlamentaria.

De donde resulta que los diputados republicanos siguen haciendo en el Congreso el mismo papel que los diputados cu-neros.

¿Para cuándo guardan, pues, sus energías?

De algunos de ellos ya se sabe para qué las reservan.

Para pedir en la sesión secreta de la Cámara que los diputados disfruten de billetes gratuitos de ferrocarril, no de 6.000 kilómetros, sino de 12.000, y para quejarse amargamente de que en un coche de primera vinieron nueve diputados, ni más ni menos que si fuesen uno cualquiera.

Verdad es que si el ser padre de la patria no da derecho á pedir de quaga todas las comodidades, ¿para qué diantres valdría entonces el ser diputado?

El Gobierno ha presentado á las Cortes un proyecto de ley proponiendo el pago de las deudas coloniales sobre la base de una reducción en la cantidad total á que cada obligación ascienda.

Como es de suponer, semejante proyecto ha promovido gran revuelo entre los tenedores de pagarés, los cuales han hecho públicas sus quejas, protestando de los privilegios con que se pretende proceder en este asunto, pues mientras á unos se les quiere dejar reducidos sus créditos á la mitad, á otros tenedores de papel colonial, por ejemplo, á la casa Herrera y Compañía, se le han abonado íntegros sus créditos.

Bien; pero hay que tener en cuenta que uno de los principales accionistas de esa casa era el conde de la Mortera, título que hoy lleva, por haberse casado con una de sus hijas, el hijo del Sr. Maura.

Y no creo yo que esos tenedores quieran tener la pretensión de equiparar sus créditos con los de la mencionada casa.

A no ser que tengan también el padre

En Barcelona campa por sus respetos una turba de matones que tiene convertidas las calles de la ciudad condal en perpetuo campo de batalla.

Todo esto con aquiescencia de las autoridades, las cuales, no sólo hacían la vista gorda á todas las fazañas de los hampones, sino que también solía utilizar á alguno de ellos.

Con motivo de la muerte de uno de esos valientes, los periódicos de Barcelona han revelado detalles que ponen en relieve la complacencia de todas las autoridades, desde el gobernador civil hasta el último polizonte, con las tropelías de los matones.

De donde se deduce que entre un perdonavidas y una autoridad, no hay apenas más diferencia... que en las insignias del cargo.

Días pasados pidió un senador el expediente de la plaza de las Cuatro Calles, con objeto de ver si podía enterarse de los obstáculos que se oponen á la terminación de una mejora que tanto necesita Madrid.

No hace falta recurrir al expediente para comprender la clase de obstáculos con que tropieza esa obra.

Basta saber, para no citar más que un caso, que hay un propietario de una inmundicia casuca en la Carrera de San Jerónimo, comprada hace pocos años por 6.000 duros, que pide por ella la friolera de 14.000.

Conque si hay muchos tropezones como éste, para rato tenemos si han de continuar las obras de saneamiento de la corte.

Las escuelas públicas de Villagarcía han sido cerradas por amenazar ruina y carecer de fondos el Municipio para reparar los edificios ni para alquilar otros locales donde instalar aquéllas.

Probablemente, ese Ayuntamiento que no tiene un céntimo para atender á la instrucción, será capaz de sacar del fondo de la tierra dinero para percalina y pólvora con cualquier pretexto.

Después de todo, no hace con esto el Ayuntamiento citado ni más ni menos que casi todos los Ayuntamientos de la Península «ó islas adyacentes».

Lo cual es siempre un consuelo.

Al discutirse en el Congreso la ley rebajando el derecho de entrada á los trigos extranjeros, el Sr. Zulueta lo combatió por creer que esa rebaja no afectará en nada al precio del pan.

Pero vino luego el Sr. Muro y excitó al Gobierno á que se aprobara cuanto antes dicha ley por parecerle muy simpática.

Ante esta divergencia de opiniones, nos quedamos sin saber cómo opinan los diputados republicanos en ese aspecto del problema económico.

Lo más probable será que cada uno de ellos opine como le dé la gana.

Suponiendo que tengan alguna opinión en el asunto.

El alcalde de Selva del Campo prohibió á un catedrático dar en dicho pueblo conferencias de extensión universitaria.

No sé qué motivos le inducirían á no permitir las cultas conferencias; pero á mí me parece la suya una resolución muy lógica.

Nada más natural sino que el alcalde de Selva adopte una resolución tan selvática.

Una Comisión de propietarios de casas

de Madrid ha visitado al alcalde para pedirle suprima el impuesto que el Ayuntamiento estableció para los que no colocaran en sus fincas sifones aisladores en las atarjeas.

¿Y saben ustedes en qué se fundan los caseros para pedir la supresión de ese impuesto?

Pues simplemente en que afirman que es antihigiénica la colocación de los sifones.

Gracias á que el alcalde envió á los comisionados á freir espárragos.

¿Qué tal los caseritos de Madrid?

No les basta cobrar precios exorbitantes por las zahurdas pomposamente denominadas viviendas, sino que además quieren burlar las disposiciones que les obligan á sanear en lo posible las casas.

Y lo peor es que, después de todo, lo consiguen, pese á todos los alcaldes habidos y por haber.

CARLOS MARX

Veintitún años ha hecho el 14 de este mes que falleció el eminente fundador del Socialismo revolucionario.

En esta fecha, millones de trabajadores habrán tributado un recuerdo de admiración y de cariño al hombre de privilegiado cerebro y de gran corazón que dió bandera con sus doctrinas al proletariado consciente y peleó con extraordinario denuedo por los intereses de los oprimidos.

Su magna obra, su soberana labor, conocida al morir por un número de proletarios relativamente escaso, es hoy apreciada en grado sumo por inmensas multitudes.

A su gran grito «¡Proletarios de todos los países, uníos!», que encierra la clave del poder de los explotados, responden hoy en todos los pueblos de producción capitalista verdaderos ejércitos de proletarios.

Su gran verdad «la emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos», cuenta los fieles por numerosas legiones.

Su notable pensamiento «la conquista del Poder político es el primer deber de los trabajadores», es hoy aceptado y defendido por nutridas falanges de desheredados.

Las principales verdades que encierran sus escritos difúndenlas al presente hombres de todas las razas y de todos los continentes.

Quien tal ha hecho, quien ha realizado obra tan hermosa, no tiene ya vida corpórea en el mundo de los vivos; pero su nombre, su memoria, adquieren de año en año más relieve.

Los que luchan por salir de la esclavitud que impone el régimen burgués no olvidarán nunca á Marx; no le olvidarán tampoco los que de veras estiman á quienes sobresalen por sus condiciones intelectuales y morales.

EN INGLATERRA

Una alusión de Chamberlain: el «Reynolds» al paño.—La crisis de trabajo.—Los chinos en el Transvaal.—Los mineros de Yorkshire multados.—La conferencia de Bradford.

Aunque la cuestión del Zollverein no se ha agotado todavía (y lo que te rondará, morena), puede decirse que por la huida, según los liberales, ó el retiro, según los conservadores, del gran Joe á las orillas del Nilo, y por la enfermedad del presidente Balfour, la cosa se encuentra bas-

tante encalmada. Desde mi última correspondencia sólo tengo que señalar, en lo que a este asunto se refiere, la vuelta de Keir Hardie al palenque de la política y el piropeo que Chamberlain se permitió dirigir a España en la conferencia que en el Guildhall, de Londres, dió á últimos del mes de enero.

Keir Hardie, repuesto ya de su enfermedad, presidió no hace mucho un mitin en Edimburgo, el cual, aparte de este hecho, no tuvo grandes novedades, ya que en él se repitieron los argumentos de siempre contra librecambistas y proteccionistas.

Chamberlain tampoco dijo nada nuevo en Guildhall, sólo que al anunciar, como de costumbre, grandes males si no se adoptan sus especiales puntos de vista, recordó á su auditorio la frase de Johnson: «Aprender á pensar imperialmente».

«Si no pensamos imperialmente», dijo Joe, nuestro país seguirá las huellas de Venecia, de Holanda y de España.»

«Ya arrecia! Mas no se vaya por eso á creer que el honor de España quedó indefenso; no tal. El Reynolds, en su editorial del 25 de enero, salió á nuestra defensa del modo siguiente:

«¿Por qué insultar á España?—dice el citado periódico increpando á Chamberlain.—España ha perdido sus colonias, es verdad; mas la pérdida será para ella una bendición, particularmente si se decide á abandonar su vigorosa política proteccionista. La ignorancia de Chamberlain es enciclopédica (chúpate esa, compadre). Porque no sabe más de España ni del pueblo español que lo que sabe de Historia ó de Filosofía. Lea, y encontrará que la vida de la masa del pueblo en España es más soportable que la de la masa de los barrios bajos de Birmingham.» (Tableau!).

Como Chamberlain es diputado por Birmingham, el golpe resulta magnífico. Y después de eso ya podemos respirar. Se salvó nuestro honor.

Austen Chamberlain, el hijo del gachó de marras y ministro de Hacienda, decía el 20 de enero, en un banquete de Londres, que los primeros próximos años no serán tan prósperos como los que acaban de pasar, por lo cual los gastos públicos debían ser cuidadosamente restringidos.

Las señales son, en efecto, desconsoladoras. Sólo en el condado de Lancashire hay más de 50.000 obreros sin trabajo, contándose más de 8 millones de husos que no funcionan la jornada entera. Por otra parte, el Departamento del Trabajo de la Board of Trade, en una estadística que acaba de publicar, muestra que el promedio de desocupados en 1903 fué de 51 por 100, comparado con 44 en 1902, 38 en 1901, 29 en 1900 y 24 en 1896.

Como se ve, la proporción del mal va en progresión creciente, y, por desgracia, no se vislumbran señales de mejora.

La cuestión más importante que hasta ahora se ha debatido en el Parlamento durante la presente legislatura, es la que versa sobre la introducción de los trabajadores chinos en el Transvaal.

A los conservadores, que en todos los países son el prototipo del explotador, les parece de perlas la táctica de los millonarios del Transvaal con el fin de obtener trabajo barato. A tales cuervos les hacen naturalmente coro periódicos como *The Times*, *The Morning Post*, etc. Los liberales adoptan una actitud ambigua; no se deciden á pronunciarse. A lo más que llegan algunos de ellos es á pedir que se consulte á los países interesados, entendiendo, claro está, por país á los que ejercen funciones, es decir, precisamente á los onemigos del mismo.

Los conservadores son al menos más francos. «No podemos comprender, dicen, por qué los trabajadores ven con malos ojos la importación de chinos en el Transvaal. Estos, pudiendo hacer los trabajos penosos, facilitan la explotación de las minas en grande escala, y así, aumentando el personal minero, lejos de disminuir el trabajo de los blancos, se aumentaría, puesto que se crearían más y más plazas de capacitades, vigilantes, conductores, etc., etc.» Esto es, hablando llanamente, la esclavitud en toda regla.

Esa gente se pinta sola para organizar, para organizar el presidio capitalista. No sólo se quiere proporcionar los simples presidiarios, pintando de amarillo el África del Sur, sino que hasta ofrece colocaciones para cabos de vara. ¡Admirable!

Esta es sin duda la prueba que los secuaces de Chamberlain se proponen dar á la Gran Bretaña en general y á los transvaalenses en particular de los beneficios de la última guerra.

A los trabajadores del Transvaal, después de haberlos empobrecido, desangrado, envilecido por medio de una guerra infame, ahora se les disputa aún los medios de subsistencia, engañando como chinos á los

trabajadores amarillos para que vayan á envilecer los salarios. Todo ello *ad maiorem Dei gloriam*. Se entiende, del dios Capital.

Con razón, los tradeunionistas pusieron el grito en el cielo cuando la decisión de los Tribunales en el caso de Taff Vale, pues que al precedente por ella creado se debe ahora el veredicto pronunciado, aun no hace dos semanas, contra la Asociación de Mineros de Yorkshire. En virtud de tal veredicto, la Asociación se verá obligada á pagar 150.000 libras esterlinas (duros 750.000).

Mas este caso es aún de mayor gravedad que el del célebre de la huelga de ferrocarriles del Taff Vale. Y si no, véase.

Los mineros de Denaby se declararon en huelga antes de terminar el plazo por el cual habían firmado sus contratos. La Asociación de Yorkshire, á la que pertenecen aquéllos, hizo cuanto pudo para evitar la huelga en tales condiciones; mas una vez cumplido el tiempo señalado en los compromisos, la Asociación garantizó en seguida el pago de la cuota especial que para los casos de huelga tiene establecida.

Al poco tiempo, habiendo recibido un mandato especial, por el cual se le conminaba á no pagar la tal cuota, la Asociación se limitó entonces á recomendar á los obreros que continuaran la lucha. No obstante esto, según el veredicto el pago de la cuota de huelgas durante tan sólo una parte del paro, hace civilmente responsable á la Asociación por todo el período que aquél duró.

La Asociación se propone entablar un recurso de revisión.

Este caso, á no dudarlo, dará ocasión á que crezca más y más el número, ya hoy muy grande, de los que creen que los obreros necesitan una organización fuerte en el terreno político. Sólo con una acción vigorosa en este sentido se podrá cambiar el estado que creó la decisión del Taff Vale.

Me retrasé un poco en enviar estas cuartillas porque esperaba dar cuenta de la Conferencia anual del *Labour Representation Committee*, celebrada en Bradford á principios de este mes.

Hasta pensaba asistir á tal acto; mas ocupaciones perentorias me lo impidieron. No gané nada en esperar ni perdí nada en no ir, porque la tal Conferencia resultó de lo más soso que puede darse.

Fuera de la votación de un orden del día pronunciándose de la manera mil veces sabida en la cuestión de la política de tarifas, la Conferencia se redujo á discutir la reforma del Reglamento y otras cosas de menos fuste todavía.

La única proposición presentada que tenía un poco de enjundia, fué una en que se pedía que la Conferencia declarara que el objeto final del L. R. C. era el de obtener para los obreros el producto íntegro del trabajo ejecutado, la destrucción del presente sistema de concurrencia capitalista y la institución de la posesión pública de todos los medios de producción, distribución y cambio. Esta proposición la presentó el compañero Jones, y no fué aprobada.

De modo que para el viaje á Bradford no hacían falta alforjas. Y hago punto por hoy.—MARIO ANTONIO.

EN LA AUDIENCIA

El jueves de la semana pasada, según ya anunciamos, se verificó en la Sección cuarta de esta Audiencia la vista de la causa que se seguía á nuestro amigo Iglesias por supuestas injurias á la Guardia Civil.

Al acto acudió numeroso público, quedando una parte de él fuera del local por ser éste insuficiente para contenerle. Entre el que logró presenciar la vista había buen número de compañeras.

A las preguntas del presidente y del fiscal respondió Iglesias declarándose director del periódico y autor del escrito que se consideraba pecaminoso y determinando su alcance. «No he tratado—dijo—de injuriar á la Guardia Civil ni á ninguno de sus individuos, sino de criticar á los individuos de ese Cuerpo que, faltando á la ley, cometen atropellos con los ciudadanos.»

El fiscal, en un informe tan falto de base como mal intencionado, acusó á nuestro amigo de haber calumniado é injuriado á dicho Cuerpo, y, por consecuencia, de haber delinquido, pidiendo para él la pena de cuatro años, nueve meses y once días de destierro.

Indispuesto nuestro correligionario Rafael García Ormaechea, que era el encargado de la defensa, le suplió nuestro amigo Oyuelos, que pronunció una notable oración, deshaciendo todos los errores en que incurriera el fiscal y sosteniendo que el escrito estimado penable no era inju-

rioso, y que aunque lo fuera, no tendría ninguna responsabilidad su autor, por imponerse castigo solamente á las injurias dirigidas á los agentes de la autoridad en presencia de ellos ó por escrito dirigido á los mismos. Apoyó sus principales afirmaciones en sentencias del Supremo y tratando con extensión y sumo acierto otros puntos, pidió á la Sala absolviera á Pablo Iglesias.

El efecto del discurso de nuestro correligionario Oyuelos no pudo ser mejor. Todos los concurrentes á la vista salieron de ella convencidos de que el Tribunal desatendería la petición del Ministerio público.

Sin embargo, no ha sido así. El Tribunal ha impuesto á nuestro correligionario un mes y veintidós días de arresto mayor y 125 pesetas de multa.

De este fallo apelará Iglesias ante el Tribunal Supremo, y lo hará no tanto porque abrigue la ilusión de que se case la sentencia, como porque aparezca claro el concepto que merecen á la más alta representación de la magistratura española las denuncias que formula la Prensa contra los individuos de la Guardia Civil que proceden, no como mantenedores de la ley, sino peor que salvajes.

Sea la que fuere la resolución que aquél tome, nosotros seguiremos cumpliendo nuestro deber. Todo atropello que cometa uno ó más individuos de dicho instituto será censurado por nosotros.

Felicitemos á nuestro amigo y correligionario Oyuelos por su magnífica defensa y demos el pésame á cuantos crean que con sentencias como la indicada se abate el ánimo de los socialistas.

INFORMALIDAD

No es floja la que están mostrando las autoridades (ministros y gobernadores) en todo lo que se refiere con el derecho de asociación.

Pidió el Comité Nacional del Partido Socialista al Sr. Maura que se llamara la atención de los gobernadores sobre la ilegalidad que cometían exigiendo á las Sociedades obreras, constituidas ó en constitución, que pagaran el impuesto del timbre (del que la ley las exime), y por más que han transcurrido dos meses desde que se hizo dicha demanda, los gobernadores siguen infringiendo la ley en ese punto.

El de Valladolid ha hecho pagar 200 pesetas en el último semestre á las Sociedades formadas en los pueblos de aquella provincia.

Se reclamó, ante el jefe del Gobierno también, contra el gobernador de Oviedo por exigir que en el Reglamento de la Sociedad Obrera de Colloto se consignase que los menores de 18 años no podrían formar parte de aquella ni ejercer cargos los que no fueran mayores de edad, y el ministro de la Gobernación hizo entender á dicha autoridad que la Ley de Asociación no señalaba tales circunstancias y, por lo tanto, que debía aprobar el Reglamento; cosa que aquél hizo.

Peró casi á la vez que dicho gobernador rectificó su proceder, le adoptan el de Madrid y el de Toledo, el primero exigiendo á la Sociedad de Partidores de leña que consigne en su Reglamento la condición de que los individuos de la Directiva han de ser mayores de edad, y el segundo pidiendo al alcalde de Mora que le envíe una lista de los individuos que forman la Sociedad de Agricultores, indicando en ella la edad que tiene cada uno.

Por cierto que con este motivo el alcalde del mencionado pueblo ha pedido á la citada Sociedad la susodicha lista, para lo cual carece de derecho, pues el art. 10 de la Ley de Asociación lo único que dice sobre este particular es que las Sociedades están obligadas á exhibir á la autoridad el «registro de los nombres, apellidos, profesiones y domicilios de todos los asociados.»

Hace también algunas semanas, y por virtud de haberlo indicado así el ministro de la Gobernación, se dirigió por el presidente y secretario de la Unión General de Trabajadores un escrito al Gobierno solicitando no se consintiera que algunos gobernadores infringieran la Ley de Asociación, prohibiendo á algunas Sociedades obreras que establezcan su domicilio en el que tienen otras.

Esta es la fecha que no hemos tenido respuesta alguna.

¿Es serio lo que hacen ministros y gobernadores? ¿Es con esa diligencia como se deben atender las peticiones de los trabajadores?

De seguir así nuestros gobernantes, lejos de acudir á ellos con las denuncias de las ilegalidades que cometen sus subordinados, habrá que ir al mitin á criticar la conducta de unos y de otros.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

AGRUPACIÓN MADRILEÑA

El 18 del corriente, á las ocho y media de la noche, celebrará esta Agrupación una reunión pública en el Teatro Barbieri (Primavera, 7) para conmemorar el XXXIII aniversario de la proclamación de la *Comune* de París y honrar la memoria de Carlos Marx.

En este acto tomará parte el Orfeón Socialista.

Madrid, 11 de marzo de 1904.—EL COMITÉ.

DICHOS Y HECHOS

El diputado republicano Sr. Nougés, que, como decimos en otro lugar de este número, tomó parte en la reunión de obreros ferroviarios, hizo una serie de afirmaciones que los hechos desmienten.

Dijo que inmediatamente que se estableciese la República se suprimiría el impuesto de Consumos.

Ni el Municipio de La Coruña, ni el de Valencia, ni el de Barcelona, ni muchos otros donde tienen mayoría los republicanos, han suprimido ese impuesto todavía, no obstante llevar funcionando algunas semanas. Por el contrario, los republicanos blasquistas de Valencia han votado á favor del arrendamiento de ese impuesto.

Dijo también el Sr. Nougés que teniendo importancia para los obreros la discusión del proyecto de ley rebajando los derechos de los trigos y las harinas, había pedido aquel mismo día que se prorrogase la sesión hasta que quedase discutido dicho proyecto.

Lo que no manifestó el Sr. Nougés fué que sus propios correligionarios se declararon contrarios á que dicha sesión se prorrogase, y que el Sr. Zulueta, diputado republicano, había combatido aquel proyecto.

Dijo asimismo el Sr. Nougés que la minoría republicana se ponía á la disposición de los obreros ferroviarios para cuanto les fuese necesario.

Peró lo que no explicó fué el que habiéndose cometido muchas ilegalidades y atropellos con los obreros citados por las Compañías y las autoridades, esa minoría, salvo una sola vez, no había despegado sus labios para denunciarlos y combatirlos en pleno Parlamento.

Dijo igualmente el diputado por Tarragona que él y los suyos estaban siempre contra las Compañías ferrocarrileras, que explotan inhumanamente á sus obreros y tratan desconsideradamente al público.

Peró se cuidó muy bien de no decir que su colega D. Melquiades Alvarez era defensor de una de esas Compañías en la causa seguida contra ella por el terrible accidente de Torremontalbo.

En realidad, tales contradicciones no deben sorprender á nadie, tratándose de un hombre como el Sr. Nougés, que no debe ahogarse en poca agua, cual lo revelan otras dos manifestaciones que hizo en el referido mitin: una, que se afilió al partido republicano federal porque cuando él vino á la vida pública—hará unos dieciséis años—era el de su partido el programa más avanzado (en ese tiempo se conocían ya en toda España los ideales socialistas y libertarios); otra, que, aunque republicano, era socialista y que la anarquía le encantaba.

¡Y hay quien se admira de los que tienen doble naturaleza!

No desempeñará mal papel el Sr. Nougés entre los que constantemente manejan el equívoco.

Centro de Sociedades Obreras.

El sábado último dió una conferencia el compañero Pablo Iglesias en el Centro de Sociedades Obreras, disertando acerca del tema «Política de clase».

Trató, en primer término, de la división de clases de la actual sociedad, diciendo que éste es un hecho que depende únicamente de la organización económica y en el que no afecta la forma de gobierno.

Para probar su aserto, expuso la situación del proletariado en los Estados Unidos, Inglaterra, Alemania y Francia.

Cada uno de estos países—dijo—tienen una forma de gobierno distinta; sin embargo, la situación de la clase trabajadora es la misma, salvo pequeñas diferencias.

Afirmó que siendo distintos los intereses de las dos clases, burguesía y proletariado, que existen en la sociedad, sus políticas tienen que ser diferentes.

Analizó el carácter de la política burguesa, manifestando que es heterogénea porque los intereses de las diversas fracciones de la clase capitalista son opuestos entre sí.

Estudió la burguesía española, soste-

niendo que es torpe y rutinaria en la explotación.

Pasó después á ocuparse de la política obrera, diciendo que es homogénea porque los intereses de todos los explotados son armónicos.

Dijo que la política obrera no ha surgido hasta que el proletariado ha roto el cordón umbilical que le unía á la clase explotadora, y una parte de él, los socialistas, han tomado posiciones enfrente de esa clase y de los políticos que la defienden.

Añadió que están en un error los que creen que la acción económica no pertenece á la política de clase.

Expuso el estado del proletariado intelectual y manual, que produce todas las riquezas para que la burguesía, clase parasitaria, se las apropie y las disfrute.

Para que esto cese es preciso que nos apodemos del Poder político y suplantemos la organización social imperante con otra más justa.

Los que perteneciendo á las Sociedades de resistencia prestan su concurso á los partidos burgueses, son unos inconsecuentes, puesto que apoyan en el terreno político á los representantes de los patronos, que son sus enemigos en el terreno económico.

Los obreros que proceden así entregan el poder á la clase que tiene la misión de oprimirlos.

Hablando de la labor que realizan los partidos burgueses españoles, dijo que no se preocupan apenas de los asuntos que interesan á los trabajadores, como sucede en la cuestión de subsistencias y en la crisis de trabajo.

Censuró enérgicamente al Gobierno y á todas las oposiciones porque no han hecho nada para abaratar los artículos de primera necesidad, ni para que se atenúen los efectos de la crisis de trabajo por que atraviesa la clase obrera de nuestro país.

Ahora vamos á empezar los socialistas una campaña encaminada á que se baje el precio de las subsistencias y se emprendan obras públicas; á que no toman los partidos burgueses la campaña con el interés que nosotros?

Contestando á los que dicen que la política obrera ha apartado á las masas proletarias de los partidos avanzados de la burguesía, dijo que ésta era una consecuencia fatal del régimen económico en que vivimos y que de este apartamiento han salido beneficiados los obreros, porque además de aumentar sus jornales y disminuir las horas de trabajo, han adquirido mayor conciencia, sin que por esto haya padecido la causa de la libertad, puesto que sus más celosos defensores han sido en todo momento el Partido Socialista y las Sociedades de resistencia.

Concluyó aconsejando á los trabajadores que desechen los equívocos é ingresen en el Partido Socialista, único que defiende de verdad la causa de los proletarios.

El conferenciante fué muy aplaudido por la numerosa concurrencia que asistió al acto.

De Vall de Uxó.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Después de dos años de continua lucha entre los obreros alpargateros y sus patronos, y en la que 140 familias sostuvieron una huelga de nueve meses, los explotadores resolvieron dar el menor trabajo posible á los obreros asociados. Estos se lo repartieron, viniendo á sacar un jornal de 3 ó 4 reales.

Tan malas circunstancias obligaron á más de 50 obreros á ocupar sus brazos en la vía férrea en construcción de Ojosnegros; pero siendo el trabajo muy duro, percibiendo solamente 5 ó 6 reales de jornal y teniendo que pasar la noche debajo de los árboles, fueron llamados por sus compañeros, y todos se constituyeron en secciones á fin de trabajar colectivamente para las pocas fábricas que tenían operarios.

Por necesidad, se abrió después un taller colectivo, creado no con el auxilio de ningún patrono, sino con los recursos que pudieron reunir unos cuantos socialistas de distintos oficios y con la ayuda de las Cajas del Centro Obrero.

Creyendo los fabricantes que dicho taller moriría por falta de medios, manejaron contra él el arma del ridículo; pero viendo que esto no les daba resultado, y que los fundadores del taller sabían lo que se hacían, llamaron en su ayuda al socialista cristiano padre Vient.

Entonces cambiaron de táctica los enemigos. Ya no hablaron de que el taller colectivo era la perdición del pueblo, sino que se presentaron como concurrentes de dicho taller. El padre jesuita, haciendo su juego, trató de hacer creer desde el púlpito que llevaba la emancipación de los obreros en el bolsillo. Sin tener en cuenta el lugar donde estaba, habló de fabricación de alpargatas y de negocios, y concluyó ofreciendo dinero, en calidad de préstamo, para fundar una Cooperativa, y prometiendo la

confección de alpargatas para muchos regimientos por mediación del general Azcárraga.

El grito, al hacer proposición tan extraña, era el de «Unión entre todos»; mas al ver los patronos que los asociados no picaban el cebo y que siguen impertérritos su marcha, salvo unos cuantos desdichados, han emprendido contra ellos una campaña de insultos y amenazas: trabajo perdido, porque los trabajadores del Centro Obrero antes pasarán toda clase de privaciones y amarguras, que someterse á tan crueles y farsantes explotadores.

Podéis estar seguros, compañeros, de que nada nos hará ceder en la obra que hemos emprendido de luchar por el mejoramiento y por la emancipación del proletariado.—UN TRABAJADOR.

1 marzo 1904.

RECLAMACIÓN

El martes de la semana pasada, nuestros compañeros García Cortés, Barreiro é Iglesias, en nombre del Comité Nacional del Partido Socialista, visitaron al director de la Guardia Civil para denunciarle la nueva tropelia cometida por el célebre cabo de Puebla de Cazalla y el maltrato que los guardias civiles de Villanueva de las Minas, que, más que al servicio del alcalde, parecen estar al de la Compañía de Madrid, Zaragoza y Alicante, propietaria de las minas de carbón que allí hay, dan á aquellos mineros cuando éstos asisten á alguna reunión á los pueblos inmediatos.

Los comisionados expusieron al general Martitegui lo hecho en otra ocasión por el cabo de Puebla de Cazalla y le dieron cuenta del predominio que ejerce la citada Compañía sobre los civiles de Villanueva de Minas, pidiéndole que, como ya había hecho otra vez, siendo ministro de la Guerra, procediera en justicia.

El director de la Guardia Civil, que acogió con suma amabilidad á la Comisión, la manifestó que se informaría de los hechos denunciados y, si resultaban exactos, les pondría el debido correctivo. Agregó que así como se hallaba dispuesto á defender al guardia civil á quien se le atribuyese, sin motivo, un atropello, estaba decidido á castigar al que faltase intencionadamente á su deber.

Por la sinceridad con que se expresó el general Martitegui, la Comisión salió bien impresionada.

Para abaratar los alimentos.

El nuevo Comité de la Agrupación Socialista Madrileña, al constituirse el 9 del corriente, ha tomado, entre otros acuerdos, los siguientes:

Primero. Empezar una enérgica y activa campaña para reclamar del Gobierno tome resoluciones inmediatas que tiendan de una manera positiva á que baje el precio de los artículos de primera necesidad.

Segundo. Invitar á las 82 Sociedades del Centro Obrero y á las de Cocheros y de Ferrocarriles á que tomen parte en dicha campaña.

Y tercero. No cesar en la reclamación en tanto el Gobierno haga oídos de mercader.

ECOS AGRÍCOLAS

En Villamiel (Toledo) se han constituido en Sociedad de resistencia los obreros agrícolas.

La Sociedad de Obreros agrícolas de Tápiales (Zamora) ha ingresado en el Partido Socialista y en la Unión General de Trabajadores.

La Sociedad Obrera de Santervás de Campos (Valladolid) tiene el propósito de ingresar en el Partido Socialista.

Los compañeros que la forman están en huelga por no haber aceptado los patronos las mejoras por aquéllos reclamadas.

Sin que los huelguistas hubieran dado motivo alguno para ello, el alcalde pidió fuerza de la Guardia Civil á Villalón, y con sus intemperancias ha estado á punto de provocar graves conflictos. Por fortuna, el buen sentido de los obreros ha impedido el choque con los individuos del referido instituto.

Dicho alcalde procede cual un reyezuelo. No hace caso de las peticiones de los vecinos, por muy ajustadas que estén á la ley; tiene ésta en completo olvido, y sólo procura que se haga su santísima voluntad.

Pero esto no ha de ocurrir siempre; la fuerza de aquellos obreros ha de obligarle, aun contra su genio, á cambiar de conducta.

Es ya un hecho el ingreso en nuestro

Partido de la Sociedad de Obreros agrícolas de La Seca (Valladolid).

A ello ha contribuido no poco la constante propaganda en el mentado pueblo de nuestro amigo Cabello.

Según se nos comunica, hay en Villalón un burgués—D. Cleto del Rey—que da tres y raya al hombre más filántropo.

Desde el año pasado criaba un cerdo para su regalo, pero dióle una pulmonía al animal, y falleció. Y como el puerco no fué sangrado, á poco de morir estaba corrompido.

Pero no era cosa de perder lo gastado en él. El buen burgués arregló la carne del cerdo lo mejor posible y con ella dió de comer á sus sirvientes, uno de los cuales estuvo á punto de perecer.

¿Que si la justicia hizo algo contra tan generoso señor? Ni pensar. Es de la clase adinerada, y la espada de la justicia burguesa no hiere nunca á esa gente.

La Sociedad de Obreros agrícolas de Mora, que pertenece á nuestro Partido, ha trasladado su domicilio á la calle de Toledo, 44.

Los patronos y la gente negra de Estepa no cesan de trabajar para apartar á los obreros de la Asociación. Ayúdanles en tan ruin tarea los frailes franciscanos, que tienen en ese pueblo un convento, los cuales dan conferencias á hombres solamente.

En ellas les aconsejan que eduquen á sus hijos en el amor al trabajo y que los acostumbren á resignarse y á no volverse contra el patrono, porque así se llega á las huelgas y á toda clase de atropellos.

Como se ve, los muy... frailes sirven perfectamente á los patronos.

Salvo un patrono de Valdunquillo, que se porta bien, los demás, teniendo á su cabeza á D. Prudencio Salado, que es avaro y cruel como él solo, conspiran contra la clase obrera á ver si logran disolverla.

Se equivocan; porque hagan lo que hagan y digan lo que gusten—un montón de picardías—, la Sociedad seguirá en pie y los obreros lograrán mejorar un poco los salarios.

La organización que se han dado los trabajadores no es obra del capricho, sino consecuencia de su malestar y de las ansias que tienen de hacer que su suerte no sea tan negra como hasta aquí.

El fabricante de harinas de Villada, don Fernando Díez Serrano, ha llevado su odio á la Sociedad al extremo de hacer al alcalde la falsa denuncia de que los obreros asociados habían querido maltratar á dos operarios de Pozuelos del Rey que tiene en su casa.

Más valiera que ese señor, en vez de mentir tan descaradamente, pagara á sus obreros algo más, pues por un salario de 8 reales les hace trabajar 12 y 13 horas al día.

Los católicos patronos de Revellinos siguen dando muestras de amor á sus semejantes, persiguiendo á los obreros asociados. Sin reparo alguno dicen que piensan matarlos de hambre, ahora no dándoles trabajo y más tarde llevando máquinas que los suplan.

El que más aprieta en esta campaña es un concejal llamado Gregorio Figueras, hombre aprovechado, tanto, que ejerciendo distintas industrias, por ninguna, según se nos asegura, paga nada á la Hacienda.

Esta conducta de los patronos tiene muy irritados á los obreros.

Ha terminado la huelga que sostenían los obreros de Boadilla. Irritados éstos por la conducta despótica que observaron los patronos y porque un sargento de la Guardia Civil les dijo en alta voz que comiesen basura, se amotinaron pidiendo pan y trabajo. Por tal motivo se ha preso y procesado á siete compañeros.

Ese es el fruto del caciquismo, que, considerándose dueño de vidas y haciendas, provoca á los obreros á actos como los habidos aquí, para atemorizarlos y separarlos de la Asociación.

No creemos que lo consigan.

Con un modesto te celebrará la Sociedad de Obreros agrícolas de Valladolid la inauguración de su bandera el domingo 20 del corriente, á las tres y media de la tarde.

Se han constituido en Sociedad los obreros de Valdenebros. Los patronos, con el fin de desalentarlos, los han despedido del trabajo.

Así respetan el derecho de asociación los explotadores.

En Carpio se ha verificado una reunión

de propaganda societaria y socialista, haciendo uso de la palabra los compañeros Tabera, Prieto y López. Los concurrentes salieron muy satisfechos de ella y se disponen á organizarse.

A los trabajadores del Carpio.

Compañeros: Vuestro puesto está en el Partido Socialista, por ser éste el único que defiende á los trabajadores y procura su mejoramiento, hasta llegar á conseguir seamos todos dueños de lo que producimos.

Lo mismo á vosotros, que á vuestros hermanos de infortunio, os es precisa la organización. Sólo ella será capaz de poner una valla al caciquismo que impera en estos pueblos.

El caciquismo es la causa de todos vuestros males: de la corrupción del sufragio, del impuesto de Consumos, de la odiosa contribución de paja y leña, y de tantas y tantas otras cosas.

Unidos, podéis mejorar vuestra condición, instruirlos, libraros de los engaños de vuestros enemigos, llevar al Municipio y al Parlamento representantes propios.

A los patronos que os hablan de organización republicana, no los hagáis caso, ó decidles: Para usted esa organización; para mí la obrera, aquella que efectúan los socialistas. Esta nos da conciencia de nuestros intereses, nos ayuda en la lucha contra nuestros patronos, nos defiende en sus periódicos y reclama ante el Gobierno contra los que atropellan nuestros derechos.

No queremos jefes republicanos ni monárquicos; queremos, sí, la unión de todos los desheredados bajo la bandera del Partido Socialista para aliviar nuestros males, fortalecernos y obtener para todos los seres humanos su completa emancipación.

Compañeros del Carpio, fijaos bien en lo que os digo y uníos para alistaros en seguida en las filas del Socialismo.—SEVERIANO LÓPEZ.

Los obreros de Serrada solicitaron del alcalde convocase á Junta de patronos para darles cuenta de que, en virtud de la carestía de los viveres, demandaban 25 céntimos de aumento en el salario, que es de una peseta actualmente. Hizolo así la autoridad, aunque desde luego creía ésta, según dijo á los trabajadores, no acudiría á la Junta la quinta parte de los convocados, sabiendo de qué se trataba.

Acertó en efecto el alcalde, y en vista de este resultado, que fué el de una indirecta negativa, hanse declarado en huelga todos los jornaleros agrícolas.

NOTICIAS ELECTORALES

El ministro de la Gobernación ha resuelto favorablemente el recurso de alzada interpuesto por los concejales socialistas y republicanos de Mieres contra el acuerdo de la Comisión que había anulado las elecciones.

Parece que el interpuesto por los socialistas elegidos por el distrito de San Vicente, de Bilbao, lo ha resuelto en sentido negativo.

En las elecciones verificadas en Elche han triunfado los monárquicos, gracias á las malas artes que han empleado.

No sólo han hecho uso de toda clase de trampas, sino que la coacción y el soborno se han utilizado de un modo escandaloso.

A pesar de eso, y de que gran número de nuestros correligionarios no figuran en el Censo, los candidatos socialistas han obtenido mayor número de votos que otras veces.

Los burgueses de Eibar, no contentos con haber anulado la elección del distrito donde triunfó un correligionario nuestro y procesado otro de los más significados y marear á no pocos haciéndoles ir á declarar á la cabeza de partido, han hecho estos últimos días que se encause nada menos que á 20 compañeros.

Supónese que esta persecución obedece al incremento que toma en Eibar nuestro Partido.

Buen chasco se van á llevar esos nobles patronos si creen que así van á quitarnos fuerzas.

Desde La Coruña.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Como sabéis, la Agrupación Socialista de esta capital presentó una exposición al Ayuntamiento reclamando varias mejoras para la clase trabajadora, entre ellas la jornada de ocho horas para los operarios empleados en las obras del Municipio y la supresión del impuesto de Consumos sobre los artículos de primera necesidad.

El alcalde prometió dar cuenta de ella en la primera sesión del Ayuntamiento, y, en efecto, se han celebrado más de cinco sin que sobre ella haya dicho una palabra.

La falta del alcalde no la han enmendado los concejales, ni siquiera el obrero, los cuales, enterados por la Prensa de que se han hecho dichas reclamaciones al Ayuntamiento, no han formulado la menor pregunta acerca de ellas.

Como estamos resueltos á no dejar de la mano el asunto, haremos que más pronto ó más tarde se dé cuenta de nuestra petición al Ayuntamiento. Y no lo hacemos por acariciar la ilusión de que sea atendida, sino para demostrar una vez más que monárquicos y republicanos son defensores de los intereses patronales y de que se equivocan lastimosamente los obreros que ponen confianza en los últimos.

Hace ya bastantes días, y sin duda para que á los muchos obreros que carecen de trabajo se les haga la vida más difícil, los tahoneros han subido el precio del pan. ¿Sabéis lo que ha hecho nuestro Ayuntamiento para contrarrestar la carestía del pan? Pues dirigir al Gobierno una exposición pidiéndole que declare libre la introducción de trigos extranjeros.

Ya que no hizo el Ayuntamiento otra cosa más práctica, ¿por qué no ha suprimido el impuesto de 10 reales que cobra por cada saco de harina?

Indudablemente porque á la mesa de los concejales no debe faltar pan, y el que falta á los obreros artículo tan necesario no les importa á esos señores.

Y conviene no olvidar que de 32 concejales que forman este Concejo, 21 son republicanos.

De lo ocurrido en el Hospital con el desdichado Fraguera, y de que ya os di cuenta, se ocupó un periódico local y también un concejal monárquico, de ese y de otros casos, en una sesión del Ayuntamiento, contestándole al alcalde que todo ello eran calumnias para desacreditar los establecimientos de la beneficencia municipal; que se había girado una visita, y que de lo manifestado por los acogidos resultaba que todos se hallan admirablemente cuidados, que la comida era excelente y que los empleados se portaban muy bien.

Esta respuesta, que ha sido un verdadero escarnio, porque en el Hospital pasa todo lo contrario de lo afirmado por el alcalde, fué reforzada por el concejal obrero, que hizo una calurosa defensa de los empleados del citado establecimiento y vapultó de lo lindo á su correligionario Fraguera.

Al hacer esto último se le olvidó al tal concejalito que en abril del año pasado, cuando recorría los pueblos de la circunscripción en busca de votos para el candidato republicano, iba acompañado del viejo Fraguera, presentándole á los campesinos como modelo de republicanos.

¡Qué cosas hacen los hombres por conservar el fajín de municpe.—EL CORRESPONSAL.

2 marzo 1904.

Habiendo salido el miércoles para Andalucía nuestro compañero Iglesias, á realizar la campaña acordada por el Congreso de Gijón, recomendamos á los correligionarios que mantienen correspondencia con él, sigan remitiéndola á esta Redacción, la cual se cuidará de que llegue lo antes posible á poder de nuestro amigo.

Terminada ya la confección de este número, recibimos la triste noticia del fallecimiento de Juan Serna.

En el inmediato diremos quien fué este soldado de la causa socialista.

Desde Manlleu.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Un buen acuerdo ha tomado recientemente este Ayuntamiento: crear una escuela nocturna gratuita, donde podrán instruirse las mujeres manlleuenses mayores de doce años.

Al efecto, firmadas por el alcalde y la Comisión de Instrucción pública, han circulado inmediatamente por la localidad unas hojas invitando al sexo femenino comprendido en la edad citada á que se apresurase á solicitar el ingreso en la nueva clase, con objeto de comenzar pronto su funcionamiento.

Con tal motivo ha despertado entre las obreras el afán de aprender, hasta el punto que creo resultará insuficiente el local en que la escuela se ha instalado, y que ya ha dado principio á su misión bajo la dirección de dos profesoras.

La misma Corporación, en otra sesión, acordó subvencionar con 400 pesetas anuales la escuela que viene manteniendo el círculo «El Progreso».

Ambos acuerdos fueron muy bien reci-

bidos por el pueblo, quien, por lo menos, puede observar que algo interesa al Municipio la cultura de sus administrados.

Téngase en cuenta que á cargo del Ayuntamiento viéñense sosteniendo una escuela de primera enseñanza y otra de música para adultos.

Hace pocos días los ácratas de ésta, ayudados por alguno de Barcelona, celebraron un mitin en Torelló.

Dijeron lo de siempre, lo cual prueba que ni escarmentan ni aprenden y que sus fracasos no les sirven de norte. Abominaron de las cajas de resistencia, que siguen diciendo son innecesarias para la asociación, ó mejor dicho, perjudiciales, porque sirven para criar vividores. Y ponderaron el sistema de hacer justicia por su propia mano como el de mejores resultados para los trabajadores desatendidos.

Se comprende en ellos la falta de juicio cuando, visto el producto que dió ese procedimiento sobre que insisten, no vuelven los ojos á la realidad.

Pero ¿van á secundarles los obreros en esos desaciertos después que presenciaron la disolución de la Federación textil? ¿Se organizarán los trabajadores de Torelló adoptando el uso de la táctica que los ha aniquilado?

Es absurdo suponerlo. Los obreros de Torelló están desengañados, y si no lo están por completo deberían estarlo, de que la actual disgregación del arte fabril no obedece más que á las torpezas ácratas realizadas por espacio de muchos años en continuo tejer y destejer, que hizo nulo todo el mejoramiento que de otra suerte habría alcanzado seguramente.

Verdadera avilanteza es pretender todavía que la comarca fabril escuche unas predicaciones tan perniciosas. No está muy lejano el día que esa clase, por los ácratas destrozada, rehaciéndose sobre más sólida doctrina, les diga: «Retiraos, trastos viejos, no tratéis de dificultar con vuestra insensatez nuestro camino, porque es inútil.»—P. ROMERO.

8 marzo 1904.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Burgos.—La Sección Tipográfica ha conseguido, sin necesidad de apelar á la huelga, que se aumente el jornal á los operarios de la imprenta del Centro Católico.

En Galicia.—Los tipógrafos del Ferrol, que están asociados, han logrado el descanso dominical.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—El martes de la semana pasada celebró la Sociedad «La Locomotora Invenible» un mitin de protesta contra las Compañías ferroviarias y las autoridades, por atacar las primeras al derecho de asociación, y las segundas por su complicidad con aquéllas y por sus arbitrariedades con los compañeros que, por acuerdo de dicha Sociedad, hicieron una excursión de propaganda.

Presidió Sánchez, y hablaron Arboleda, que protestó de la conducta de las Compañías y de las autoridades y recomendó la unión; Gallego, que recordó las malas condiciones en que trabajan los obreros de ferrocarriles y la necesidad de que todos ellos marchen de acuerdo para combatir la explotación; Barrio, que encareció la organización de los trabajadores para contrarrestar los atropellos de los patronos y del Poder y señaló el abandono que muestran los concejales y diputados burgueses en la defensa de lo que afecta á los proletarios; García Cortés, que afirmó que todas las grandes Empresas son tiránicas con sus obreros, y que en todas las naciones ocurre lo mismo, agregando que en los países donde existe la producción burguesa, los Gobiernos son los defensores de la clase patronal, y Cano, que criticó acerbamente á la clase dominante, combatió con rudeza al capitalismo, causa eficiente del malestar que siente la Humanidad, y aconsejó la unión de todos los oprimidos.

El Sr. Nougés, en nombre de la minoría republicana y de los obreros ferroviarios, dijo que no iba allí á hacer política republicana, y á continuación expuso lo que hará su partido en cuanto llegue al Poder, señaló algunos actos que había él realizado en el Parlamento y dijo que la minoría citada estaba dispuesta á hacer suyas las reclamaciones de los obreros ferroviarios.

Habló después Iglesias, que indicó cuál era el carácter de la reunión y los resultados que se podrían obtener de ella. Dijo que hoy por hoy pesan poco las protestas sobre las Compañías ferroviarias y los Go-

biernos. Sostuvo que si sobre lo hecho por la Guardia Civil en Villanueva de Minas y otros puntos se realizara en el Parlamento una campaña constante, no se cometerían tantos atropellos como se denuncian. Expuso el carácter de la lucha que han de sostener los obreros de ferrocarriles, y dedujo de él que necesitan mucha constancia para robustecer su organización y cooperar á la de otros oficios, por tener éstos que ayudarles cuando se las hayan con las Compañías, defendió con calor la acción política y terminó aconsejando á los obreros que sólo fien á sus propias fuerzas su mejoramiento y su emancipación.

Sánchez hizo el resumen. Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

La concurrencia, numerosísima. Al acto fueron invitados el partido republicano, el Socialista, las Sociedades del Centro Obrero y las de Cocheros y Pintores.

—La Federación de Camareros cuenta con las siguientes Secciones é individuos: Madrid, 600; Alicante, 106; Barcelona (Fonda Maritima), 220; Barcelona (La Alianza), 89; Barcelona (Asociación de Dependientes de billares y cafés), 98; Barcelona (Artística culinaria), 240; Bilbao 164; Cádiz, 183; Castellón, 30; Málaga, 153; San Sebastián, 53; Santander, 117; Valencia, 205, y Zaragoza, 140.

—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Partidores de leña.

—El Comité de la Agrupación Socialista nos participa que en junta general celebrada por la misma se acordó expulsar de su seno á Baldomero Hueto y Alejandro Martínez por hacer uso de cantidades indebidamente en la Asociación General del Arte de Imprimir.

—La Junta Directiva de la Sociedad Unión de Cocheros de Madrid celebrará una fiesta teatral el 18 del corriente con el fin de reunir fondos para los huelguistas de Béjar.

Sabadell.—El segundo Congreso de la Federación de Artes fabriles se celebrará en este punto los días 22 y 23 del próximo mayo.

Oviedo.—El Centro Obrero ha firmado la escritura de adquisición de un edificio. Este cuenta con una huerta espaciosa y tiene un frente de 18 metros.

Logroño.—Han ingresado en la Unión General de Trabajadores las Sociedades de Hojalateros y Moldeadores.

Vigo.—La Agrupación Socialista, en su reunión general última, acordó: conmemorar el aniversario de la Commune con una velada el día 18, y una comida y función teatral el día 19; celebrar un mitin de protesta por la carestía de los alimentos, al que invitará á tomar parte á las Sociedades obreras; reclamar del Municipio lleve á cabo, según ha prometido, la construcción del nuevo cementerio civil y expulsar del Partido á Juan Castro por la conducta que ha observado en el corto tiempo de residencia en esta población y por haber hecho al ausentarse graves denuncias contra otro afiliado, obedeciendo á un fin calumnioso.

Esta resolución la ha tomado la Agrupación después de instruido un largo expediente, en el que figuran cartas del citado Castro, para el esclarecimiento de los hechos y de haber tratado detenidamente este asunto en varias asambleas generales.

La Agrupación Socialista ha tenido seis altas más, cuyas solicitudes han sido aprobadas en la reunión dicha.

Burgos.—Se ha constituido en esta localidad la Federación local obrera, figurando en ella todas las Sociedades de resistencia y la Agrupación. Al realizar este acto han enviado un saludo al Comité de la Unión General.

—La Agrupación Socialista celebrará con un modesto banquete el aniversario de la Commune de París. Las Sociedades del Centro Obrero han sido invitadas á enviar un delegado.

Orense.—También celebrará con una velada la Agrupación Socialista de esta capital la proclamación de la Commune de París.

—El Centro Obrero ha verificado el domingo último un mitin de protesta contra el encarecimiento de los artículos más necesarios para vivir. El precio del pan, lo mismo el de trigo que el de centeno, ha subido hace pocos días.

Gijón.—La Sociedad de tipógrafos ha solicitado el ingreso en la Federación de su oficio, que pertenece á la Unión General de Trabajadores.

Valladolid.—La Agrupación Socialista ha remitido á los huelguistas de Béjar 25 pesetas, producto de la suscripción que tiene abierta con tal fin.

Bilbao.—Se ha celebrado el quinto Congreso de las Agrupaciones socialistas de Vizcaya, estando en él representadas las de Baracaldo, Begoña, Bilbao, Deusto, Erandio, Gallarta, La Arboleda, Las Ca-

rreras, Ortuella, San Julián de Musques, Sestao y el Comité Provincial.

Entre otros acuerdos se tomó el de reunir el próximo Congreso de la Federación en Ortuella, protestar de la guerra ruso-japonesa y dirigir un mensaje á los Poderes Públicos recabando medidas para impedir el encarecimiento de los artículos de primera necesidad.

—Hasido encarcelado nuevamente nuestro correligionario el Director de LA LUCHA, Tomás Meabe, y procesado por desacato á la autoridad, escarnio á la religión, excitación al molin, excitación á la rebelión, atentados contra el orden público y otros más. ¿Otros más? No faltará entonces el delito de respirar sin permiso de la señora reación.

—Nuestros correligionarios el Dr. Medinabeitia y Carretero, como jurados en una causa, y como testigo Perezagua, fueron multados con 50 pesetas cada uno y puestos á disposición del Juzgado por negarse á prestar juramento, alegando que no podían violentar su conciencia.

—La Agrupación Socialista organiza una velada teatral para conmemorar el 18 del corriente el XXXIII aniversario de la Commune.

Baracaldo.—El 5 del que rige tuvo efecto una función teatral organizada por la Juventud Socialista, que fué coronada con el mayor éxito.

—El mismo organismo celebró un mitin de propaganda el día 6, presidiendo Ortiz, y haciendo uso de la palabra Gutiérrez, Bivona, Ornes, Villareal, Fernández y el doctor Medinabeitia. Al final leyóse un escrito de Meabe. Resumió el presidente. Los asuntos de actualidad y la doctrina socialista fueron tratados elocuentemente por los oradores.

Begoña.—El día 2 de Marzo ha quedado constituida la Juventud Socialista.

—La Agrupación conmemorará la exaltación de la Commune el día 18 con un té.

Las Carreras.—Con un té y una velada celebrará la Agrupación el aniversario de la Commune en el Centro. El acto será amenizado por una orquesta.

Alicante.—Organizado por la Federación Local y la Agrupación Socialista se ha celebrado el peúltimo domingo un mitin en esta capital para pedir al Ayuntamiento y al Gobierno que procuren el abaratamiento de los principales artículos alimenticios.

Cuantos usaron de la palabra criticaron con suma dureza á la clase dominante por su pasividad ante las difíciles circunstancias por que atraviesan los trabajadores.

Elche.—La Federación Local ha organizado una función de teatro á beneficio de los huelguistas de Béjar y de los obreros ritmos de Alicante.

Huergas.—La Sociedad de Canteros ha acordado explotar por su cuenta el arranque de sillería, así como hacer todas las obras que pueda. El jornal que se asignará á los obreros será igual que el que abonen los patronos, repartiéndose todos los meses la ganancia que obtengan. Crean estos compañeros que dicho interés de trabajo les dará buenos resultados.

Pola de Gordón.—En el mes de abril se celebrará en este punto un mitin de carácter socialista y societario, al que están invitados dos compañeros de León.

San Andrés.—La Agrupación Obrera, que ha tenido 12 altas en lo que va de año, ha acordado pedir el ingreso en la Unión General de Trabajadores.

Las autoridades de este punto nada han participado á la Sociedad para la elección de los vocales obreros al Instituto de Reformas Sociales.

—Nuestro correligionario M. Pellitero nos ha remitido una peseta para los huelguistas de Béjar.

San Julián de Musques.—Esta Agrupación honrará la memoria de la Commune con un té. Habrá orquesta de guitarras.

Astillero.—La Agrupación Obrera «El Nivel» celebrará el XXXIII aniversario de la Commune leyéndose poesías alusivas, cantando himnos socialistas un orfeón improvisado, alternando con una orquesta de guitarras y bandurrias. El acto se verificará en su domicilio social.

Alicante.—Con un té celebrará la proclamación de la Commune la Agrupación Socialista.

Tortosa.—La Agrupación Socialista conmemorará con una velada el movimiento de la Commune.

REUNIONES

Juventud Socialista Madrileña.

Se convoca á los que componen esta colectividad á una reunión que se verificará el 20 del corriente, á las cuatro de la tarde, en el salón pequeño del Centro Obrero, con el objeto de discutir el proyecto de Reglamento.

IMPRENTA DE I. CALLEJA, MENDIZABAL, 6.

En esta casa rigen las tarifas de la Asociación y solamente el obrero se emplea á obreros asociados.